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奥运选拔 不搞特殊没有特权
近一个月的射击奥运测试赛

及意大利世界杯，射击射箭中心副
主任、射击队总教练王义夫带领的
中国射击队步手枪项目只拿到 1
块金牌（谭宗亮），前景不容乐观。
无论是北京奥运冠军杜丽、庞伟、
陈颖，还是新秀易思玲、喻丹，表现
都不尽如人意。5月23日至27日，
射击世界杯在德国慕尼黑进行，这
是奥运会前的最后一次练兵。与
其他队伍不同的是，射击队的奥运
选拔，公开透明，没有特权。

2012年4月28日，丁峰获得奥运测试赛男子25米手枪速射银牌。伦敦奥运会，没了主场优势，中国射击队压力很大。 图/Osports

■ 项目介绍

射击是用枪支对准目标打靶的竞
技项目，主要分手步枪和飞碟两大类。
在现代奥运史上，除了1904年第3届奥
运会和1928年第9届奥运会外，射击在
其余各届奥运会中都是正式比赛项目。
1896 年雅典奥运会，射击设 5 个项目。
1920年第7届奥运会增加到21个项目，
也是迄今为止历届奥运会中射击设项最
多的一次。1984年洛杉矶奥运会，许海
峰在男子自选手枪慢射项目上为中国夺
得首枚奥运金牌。伦敦奥运会也是 15
个项目，其中飞碟5项（男、女多向，男、
女双向和男子双多向），手步枪10项，分
别为男、女10米气手枪，男、女10米气步
枪，男子 50 米卧射，男、女 50 米步枪 3
姿，男子50米手枪，男子25米手枪速射，
女子25米手枪。

新京报：队伍中的几位妈
妈级选手，有什么特殊待遇吗？

王义夫：她们几个总体
情况还不错，作为母亲，她
们对孩子都非常关爱。我们
会给她们足够的时间，跟孩
子多亲近。陈颖的孩子在北
京，我们让她每天可以回
家。但她考虑到精力问题，
基本一周回一次家。杜丽的
小孩就在（运动员）公寓附
近，有时杜丽妈妈也会带孩
子来队里。郭文珺的孩子比
较小，还没有断奶，我们专
门把小郭家人接到运动员公
寓，以便照顾孩子和她。

新京报：照顾孩子会不
会影响成绩？

王义夫：我想不会吧。
你看这次选拔赛，她们的成

绩还是不错的。
新京报：那在比赛场上，

妈妈们有特权吗？
王义夫：那没有。选拔

方案早就出台了，网上都可
以看到。我们先是全国性选
拔，组成奥运会初步队伍。
今年 3 月 5 日到 15 日进行选
拔，按成绩按积分，最后择
优参赛。

新京报：她们在队内起
到了什么样的作用？

王义夫：我 们 这 个 队
伍年龄相差较大，妈妈多，
爸爸也多，我现在都当“爷
爷”了，还有一些即将做父
母的。这时候能拿起枪，
非常不容易，有时我们在
队里还会组织一些活动，
向她们学习。

【妈妈枪手】

她们可以带着孩子封闭集训
妈妈级枪手，已成为中国射击队一道特殊风景

线。为了能帮助陈颖、杜丽、郭文珺等几位队员兼
顾事业、家庭，射击队决定，即便是最后的封闭集
训，如果妈妈们愿意，也可以带着孩子一同前往。

新京报：北京奥运会步手
枪项目拿了 5 块金牌，伦敦
奥运会能达到这个成绩吗？

王义夫：每次奥运会我
们都有目标。2008 年，有全
国人民对奥运会的保障，天
时地利人和。伦敦奥运会跟
2008 年截然不同。我们到
英国比赛，对赛场情况、气
候条件都不了解，可能会遇
到很多意想不到的困难，但
我们会想方设法克服困难，
取得好的成绩。

新京报：带领这么多年
轻选手去伦敦，作为总教练
你有没有压力？

王义夫：没有年轻小将
入围，就没有当今的杜丽、
庞伟和郭文珺，他们都是第
一次参赛就获得了冠军。
选拔赛完了我们会安排，针
对不同的运动员制定不同
的方案。

新京报：老队员们还能达
到北京奥运会时的状态吗？

王义夫：他们训练基本
都正常，杜丽、陈颖、朱启
南、郭文珺、庞伟都正常，还
要给他们时间，恢复到最好
的状态。都希望能达到最好
的状态，但每个人不一样，
要看各组的训练情况。

【奥运前景】

在英国比赛会遇到很多困难
伦敦奥运测试赛，队员要坐车一个小时才到达

比赛场馆。场馆四面都有风，领队肖昊鹏说，对困难
的准备确实不够足。王义夫认为，奥运会期间，还会
有很多意想不到的困难，队伍一定会尽力克服，但想
要达到北京奥运会时的成绩，不太容易实现。

新京报：奥运选拔是否真
正实现了绝对的透明和公正？

王义夫：当然，媒体都盯
着看呢。哪一站比赛有几
分，选拔赛每场积多少分，
清清楚楚。每次选拔记者都
在场，每次我们都是按照积
分择优录取，相当透明。

新京报：奥运冠军落马，
还有补救措施吗？

王义夫：体育界有句话：
从领奖台上走下来，一切从
零开始。我们这个队伍，现
在有很多运动员水平非常
高，比奥运冠军水平还要
高，期望能有更多新人出

现，我们才能有新的生机。
新京报：杜丽的10米气

步枪，相当于画上了个句号？
王义夫：不是相当于画

句号，那就是画上句号。没
有极特殊情况，我们这份名
单绝对不会变更。

新京报：可她说不到最
后就不放弃，那是不是还有
一线生机？

王义夫：她的想法很好，
每个人都不会放弃。前一段
英国媒体评出了 50 位 2012
年最具竞争力的运动员，中
国仅有两位，一个是羽毛球
界的林丹，一个就是杜丽。

【老将落马】

走下领奖台一切从零开始
射击队的选拔，只看积分，不看以往的荣誉。杜

丽因错过 10 米气步枪多场积分赛，最终无缘该项
目。武柳希仅比几乎没有大赛经验的喻丹差了1分，
而错失机会。陶璐娜、张山等也都在选拔中落马。王
义夫说，射击队的规则就是不搞特殊，没有特权。

新京报：怎样面对首金
的压力？

王义夫：到 底 首 金 是
哪个项目，现在不能 100%
确定，因为比赛日程可能
会 变 。 比 如 有 一 届 亚 运
会，头一天定好了（首金），
第二天就改项目。当然我
们已经做好了应对准备，
这是我们射击队不可回避
的责任。

新京报：2008 年为了适
应主场环境，曾让队员在嘈
杂的馆内训练（怕观众太热
情在不恰当的时候给选手加
油鼓掌），今年有什么特殊
训练方法？

王义夫：每 年 都 有 特
殊的训练方法，也在想下
一步，怎么适合伦敦奥运
会的方法，但具体的目前
还没有。

新京报：像杜丽、朱启
南这些老队员的伤病该怎
么解决？

王义夫：地方队推荐了
一些医生，这些老队员，每
个人都有专人负责保健和
治疗。同时，我们这支队伍
成立了复合团队，医疗保
障、文化教育、励志教育等
都没有放松……各方面都
有专家，以保障运动员的身
体能达到高水平的要求。

【奥运首金】

这是射击队不可回避的责任
除客观条件外，射击队最需要解决的是运动

员本身的问题，比如年轻队员压力太大，老队员伤
病缠身。就赛程来看，女子10米气步枪将成为伦
敦奥运会首金项目，但获得该项目参赛资格的易
思玲和喻丹并不具备绝对实力。

本版采写/新京报记者 田颖


